

Sitio de estudio

Asociación de usuarios del acueducto y alcantarillado de la vereda Cascajal, ASOCASCAJAL

La vereda de Cascajal pertenece al corregimiento de El Hormiguero. Este está ubicado al sur oriente del municipio de Cali, en el valle geográfico del río Cauca. Su topografía es completamente plana; tiene una altura promedio de 900 msnm y una temperatura promedio de 23 °C. Este corregimiento es uno de los más extensos con 5660 ha. (Municipio de Cali, 2004). Está compuesto por las veredas Flamenco, Cascajal I y II y Pízamos.



Historia del corregimiento: A partir de 1900 la zona se empezó a poblar con inmigrantes del norte del Cauca, Nariño y el sur del Chocó. En su mayoría eran descendientes de esclavos cimarrones, que vivían de la agricultura, la pesca, y productos de pancoger como guayabas, naranjas, mangos, y otros productos que comercializaban con las aldeas vecinas.

Foto 1. Vía principal de la vereda Cascajal

Los primeros habitantes de esta zona fueron los indios Lilíes. Después de la conquista, la vereda de Cascajal inició a poblarse a partir de 1850, a raíz de la muerte de don Manuel Caicedo y Cuero quien dejó la hacienda Cañasgordas en manos de sus esclavos ya liberados (Municipio de Cali, 2004). En 1932 arribó un grupo de japoneses que sembraron arroz involucrando a toda la comunidad.



Fundación Evaristo García



Sitio de estudio

Servicios públicos de La Vereda Cascajal: El acueducto se construyó en 1983 y abastece la cabecera y la Vereda de Cauca Viejo con agua proveniente de pozos subterráneos. La Vereda Cascajal se sirve de dos (2) pozos profundos: uno (1) construido en 1890 y otro en 1994, en el sector de Flamengo.

En términos generales, la cobertura de acueducto es bastante baja, colocándose 4.2 puntos porcentuales por debajo de la cobertura general de los corregimientos.



Con respecto a los otros servicios públicos domiciliarios la situación es un poco afín. Si bien es cierto se cuenta con energía, no se encuentra totalmente legalizada ya que hay servicio por parte de Emcali, pero algunas de las viviendas le faltan contadores. En algunos sectores del corregimiento encontramos servicio telefónico, pero son insuficientes. (Plan, 2004).

Foto 2. Planta de tratamiento de agua de Asocascajal

Usos del suelo: La mayoría del suelo de Cascajal, está usado para cultivos de caña. Los alrededores de las casas en la vereda están ocupados por este cultivo. Hay varias instituciones educativas en la vereda, la cual está ubicada muy cerca a la Autopista Cali-Jamundí, facilitando su acceso.

Aspectos socio-demográficos: El corregimiento El Hormiguero es uno de los más poblados con 15,1% de la población de todos los corregimientos (7303 habitantes) al año 2005 (PDH, 2007). Su densidad de población (1,3 habitantes por hectárea) está por encima del promedio para los corregimientos (1,1 habitantes por hectárea) (PHD, 2007).

En el plan de desarrollo del corregimiento del año 2008 la comunidad identificó los siguientes problemas:

Sitio de estudio



Educación: En el año 2005 el corregimiento contaba con 19 establecimientos educativos: 7 cubriendo el preescolar, 7 la primaria y 5 el bachillerato. Los colegios no cuentan con una adecuada infraestructura y no hay programas de formación técnica y tecnológica (PDH, 2007).

Foto 3. Niños de Cascajal en la Biblioteca

Infraestructura y servicios públicos: No existe tratamiento para las aguas residuales, el cual es un problema compartido con otros corregimientos rurales. Las vías de acceso son deficientes lo que dificulta el transporte (PDH, 2007).

Seguridad y convivencia: El corregimiento cuenta con una estación de policía de las nueve que existen en los corregimientos de Cali (PDH, 2007). La comunidad expresa en el plan de desarrollo que hay falta de participación comunitaria debido a ausencia de programas que fortalezcan las instituciones comunitarias y como consecuencia no hay apoyo interno a los líderes (PDH, 2007).

Salud: El corregimiento cuenta con dos puestos de salud de los veinte que existen en los corregimientos. Hay ausencia de programas de prevención y promoción y poca cobertura de instituciones públicas de salud (PDH, 2007).

Cultura, deporte y recreación: No existen programas de formación en deporte, recreación, arte y cultura. Dentro de las posibles causas se identifica la falta de presupuesto y el pobre interés comunitario para el fomento de estas actividades. El corregimiento como consecuencia, percibe pérdida de identidad cultural y de sentido de pertenencia y el mal uso del tiempo libre de niños y jóvenes.

Vivienda y medio ambiente: La comunidad advierte que ha aumentado la inestabilidad de los suelos debido al aumento del dragado del río Cauca que ha

Sitio de estudio

profundizado y ampliado el cauce del río. La comunidad solicita que el corregimiento no debería seguir considerándose como de alto riesgo por inundaciones argumentando la función de la represa La Salvajina para prevenir estos eventos y dado que esta categoría impide la titulación de predios, la inversión social y perdura el estigma a sus pobladores (PDH, 2007).

Generación de ingresos: La comunidad identifica la carencia de apoyo institucional para nuevos proyectos empresariales y su seguimiento, falta de presupuesto para capital semilla y ausencia de gestión comunitaria. La comunidad solicita la legitimización de la actividad minera, cumplir con la normatividad, generar más oportunidades de ingreso y empleo y dignificación del oficio (PDH, 2007).

Referencias

PDH, 2007. Plan de Desarrollo Estratégico del Corregimiento de El Hormiguero 2008-2011. Municipio de Santiago de Cali, Departamento Administrativo de Planeación.

Municipio de Cali, 2004. Cali cultural y artística. Historia del corregimiento El Hormiguero [en línea]. En: <http://www.cali.gov.co/sil/sil.php?id=1604> Visitado el 19 de marzo de 2011.

Plan para el cumplimiento de los objetivos de acción 2004 – 2008 del corregimiento del Hormiguero.